

令和5年度 子どもたちからの市長への手紙・提言（小学校）

回答番号	学校名	担当課	意見・提案内容	理由	回答	備考
1	寒河江小学校	総務課	もっと市役所で学ぶ機会が欲しい。	学校で学ばないことも学べるから。	クラスや学年単位での市役所見学と市役所の仕事に関する質問は、いつでも受付していますので、担任の先生に市役所について勉強したいとお願いしてみてください。	
2	寒河江小学校	企画創成課	私たちのような交通弱者が気軽に乗れる100円くらいの安いバスを作って欲しい。	夏休みや8月などで自転車しか乗ることが出来ないのが、気軽に乗れて市立図書館や市民体育館に行ける安いバスが欲しい。	市では、市の主要な施設やスーパーなどで乗り降りすることができる、市内循環バス「スマイル号」を運行しています。無料で運行することは、費用の負担が多くなってしまいうため難しいですが、小学生の皆さんは100円で利用することができます。また、スマイル号の路線変更や本数の増加は、現在運行している山交バス路線との兼ね合いもあり、簡単に変更ができるものではありません。しかし、市民や観光客にとって公共交通機関は大変重要なものですので、今後も、多くの人にこれらの交通機関を利用いただけるように、頂戴のご意見を参考に、利用しやすい公共交通機関となるように見直しを行っていきます。	
	寒河江中部小学校	企画創成課	寒河江市に、バスをもっと増やしてほしい。無料で乗れるようにしてほしい	市民の移動が楽になるから。無料だと、みんなが気軽に乗れるから。		
3	寒河江小学校	企画創成課	バス停などに屋根をつけてほしいです。	下校道が長い人にとっては、この暑い中休める場所が少ないのは危ないと思います。なので、休める場所がほしいので、バス亭に屋根をつけてください。あと、バスを待っていると、きもいと思います。なので、バス停に屋根を付けてほしいです。	市内循環バス「スマイル号」のバス停は、市の施設だけではなく、病院やスーパーにも設置しており、屋根を作るにはそれぞれの施設から許可を得なければならないなど、現状では難しいです。山交バスのバス停については、山交バスの管轄となるため、市民からの声として、市から要望したいと思います。	
4	寒河江中部小学校	建設管理課 企画創成課	自転車専用の道を作ってほしいです。	車だと分かるけど、自転車だとあまり音が出なくて、あぶないからです。車道を通るのか、歩道を通ればいいのか、分からないからです。	市では、自転車事故の無い安全で安心な社会を実現するため、自転車ネットワーク計画に基づき、道路に自転車通行帯を整備したり、ヘルメットの着用の呼びかけを行っています。これからも、安全で快適な自転車通行帯の整備を計画的に取り組んでまいります。	
	寒河江中部小学校	建設管理課 企画創成課	自転車専用の道をつくってほしい。	歩道だと、人とぶつかってしまうし、車道だと、せまくてあぶないから。自転車が通っていい所の線が消えていることがあってあぶないから。		
5	寒河江中部小学校	企画創成課	SNSで、国の重要文化財の慈恩寺など、寒河江のいいところを、たくさん発信する。	SNSは、世界の人たちが見るから、たくさんいいところをしょうかいしたら、たくさん観光客がくるから。外国人の人たちむけに、たくさん言語を用意したらよいと思う。	SNSは多くの人々にとって身近な情報収集ツールとなっています。現在、寒河江市の観光パンフレットなどは日本語以外の言語のものも作られています。これからもSNSを積極的に活用して、海外からの観光客が興味を持つような情報発信を行ってきたいと思っています。	
6	南部小学校	デジタル戦略課	公共施設にフリーWi-Fiを設備して欲しいです。	スマホやタブレットを持っている人はギガがなくなってしまうと、親とのれんらくが取れなくなってしまい大変になるのでフリーWi-Fiを設備してほしいです。	現在、市では市民の方や観光客が市の情報や観光情報を知るためにフローラ・SAGAや市立図書館等、たくさんの公共施設にフリーWi-Fiを設置しております。また、このフリーWi-Fiは災害時に家族の安否確認や情報収集を行う役割も持っています。タブレット学習での通信環境支援としてはモバイルルーターの無償貸出も行っています。自宅にWi-Fiが無かったり、外での学習に必要な時は積極的に利用していただければと思います。	
	南部小学校	デジタル戦略課	公共施設や学校などでフリーWi-FiやWi-Fiの接続のしやすくして欲しいです。	学校でタブレット学習などでWi-Fiの人数制限でタブレットが使えない人がいたり、外でもWi-Fiを使うときがあるからです。		
7	寒河江小学校	市民生活課	ヤマザワやマックスバリュなどのお店に、段ボールや雑誌を回収するリサイクルボックスを増やしてほしい。	リサイクルボックスが無いところもあるから、そういうところに設置してほしい。	市内のスーパーでは、ペットボトル・缶・食品トレイ・紙パックなど、資源物の店頭回収を実施していますが、段ボールや雑誌類の回収場所は少ないようです。お店によって回収品目はいろいろですので、段ボールや雑誌類の回収も呼びかけていくとともに、集団資源回収による資源物の回収も進めていきます。	
8	寒河江小学校	市民生活課	川をきれいにしていただきたいです。	橋を通ったりするとゴミが落ちていてびっくりだし、取り組みをしていかないと、寒河江市の環境がどんどん悪くなっていくから、市民に取り組みをしてもらおう方が、みんなに川の大切さを知ってもらえるから。	地区町会等で市民一斉クリーン作戦や県民河川・海岸愛護デーにあわせて、きれいな川で住みよいふるさと運動を展開し、河川の清掃や草刈りなどを実施しています。これに加えて、年間を通して清掃活動を実施していただいている地区もあり、ごみのないきれいな水辺の環境を目指しています。皆さんも積極的に参加してみてください。	

令和5年度 子どもたちからの市長への手紙・提言（小学校）

回答番号	学校名	担当課	意見・提案内容	理由	回答	備考
9	寒河江小学校	市民生活課	寒河江幼稚園付近の道路に街灯を増やしてほしい。	街灯が少ないと交通事故が多発してしまうので寒河江幼稚園付近など、街灯が少ないところに街灯を増やして欲しい。暗くて心配です。	皆さんの安全・安心な暮らしを守るため、市では防犯街路灯（街灯）を設置しています。ご意見にあるような暗くて危ないと感じた場所については、お父さんお母さんにお話しいただき、町会長さん等にご相談してみてください。町会長さん等や地域の方と相談のうえ、新たな防犯街路灯の設置について進めていきます。	
	寒河江中部小学校	市民生活課	街灯を増やしてほしい。	街灯がない道があり、暗くてとても危険で通れないから。		
	寒河江中部小学校	市民生活課	住宅地や細い道路沿いにも常夜灯を増やしてほしいです。	寒河江祭りの練習で夜遅くまでやっていました。その帰り、ライトを持っていたけど、少し怖かったので、寒河江市全体のライトを増やしてほしいです。		
	寒河江中部小学校	市民生活課	6時くらいになると暗くなるから、もう少しライトみたいなものを増やして欲しい。	6時になると暗くて怖いし、見えにくくなるからです。暗くても、ライトがあることによって、見えなくてつまづいてケガをする人がいなくなると思ったからです。		
	寒河江中部小学校	市民生活課	街灯を増やして欲しい。	街灯のある道を歩くことで、防犯や事故を減らして、町の人が、安心できる寒河江市になると考えたからです。		
10	寒河江小学校	市民生活課	ゴミを捨てられる日が週に2日しかないので、ゴミを捨てられる日を増やしてほしいと思います。日数を増やせば、市民の人たちも助かると思います。	ゴミを出せる日数を増やせば、ゴミを出し忘れたり、またゴミがたまってきても、ゴミを出しに行けると思いました。	もやせるごみの収集日については、週2回が基本となっていますが、その他のごみの収集日との関係で回数を増やすことが難しいため「家庭ごみ収集日程表」をご確認していただき、計画的なゴミ出しをお願いいたします。	
11	寒河江中部小学校	市民生活課	ゴミ捨て場をペダル式にしてほしいです。	ゴミがあふれたり、カラスが中に入って荒らしてしまわないように、ペダル式で、開閉できるゴミ捨て場にしたい。	町会等で設置・管理しているごみ集積所については、箱型で扉のあるものやネットだけのものなど、いろいろな種類があります。市では地域環境の美化や公衆衛生の向上を図るために箱型集積所の購入・設置に対し町会に補助金を交付していますので、町会長さんに相談してみてください。	
12	寒河江中部小学校	市民生活課	小学校6年生の授業などでゴミ拾いのボランティアをする。	最近ゴミがたくさんおちているけれど、ボランティアの人が少ないから。	ゴミ拾いの活動については、年2回の市民一斉クリーン作戦のほか、地区町会等で定期的に清掃活動を実施していただいておりますので、今後もきれいな街づくりへのご協力をお願いいたします。	
	西根小学校	市民生活課	ごみひろいのボランティア活動の機会が欲しい。	道にごみがおちているときがあるので、きれいだと他の県などからきた人たちからきれいだなと思ってもらえるから。		
13	白岩小学校	市民生活課	もっとクリーンな寒河江市にするために、イベント型クリーン作戦を提案する。これは、ごみ拾いを楽しみながら、寒河江市を好きになってほしいからだ。具体的には、次のような内容を提案する。 ・ポイント形式で競い合いながら寒河江市をきれいにするごみ拾いイベントの開催。このようなイベントが実現したら、まちがきれいになるだけでなく、ごみ拾いのよさを知ってもらうことで、日ごろからごみを捨てない・ごみがあったら拾うといった意識が芽生えるのではないかと考える。 ・寒河江市をきれいな町にするために、ポイ捨て防止ポスターやCMを作成して、寒河江市内に掲示することを提案する。ポイ捨てされたごみを放置していると寒河江市が汚れてしまうと市民や観光客に伝えたい。寒河江市民や観光客が自分の手で寒河江をきれいにすれば、ますます寒河江を好きになるのではと考えるからだ。具体的には、次のような内容を提案する。チェリーランドやふるさと公園などの、人が集まりやすい場所にポスターを掲示する。掲示するポスターのポスターコンテストを開催して、多くの人に知ってもらう機会をつくる。ごみのない町になるための協力を呼びかけるCMを作り、街角テレビで流す。その際、寒河江市のホームページを使って、CM出演者を募集する。	わたしたちは、若い年代の人が住みたいと思える寒河江市を創りたいという願いを持ち、そのために必要なことを考えた。その一つとして、みんなが気持ちよく暮らせるきれいな町づくりが大切だと考える。チェリーランドにジェラートを食べに行くとき、近くの道路にペットボトル・ビニール袋が落ちているのをよく見かける。ごみを捨てているのは、寒河江市民や寒河江市を訪れた観光客だと思われる。ごみのない、きれいな町づくりをするために、ある地区では、子ども会でクリーン作戦が行われているが、行われていない地域もあるから。	ご提案にありました、ごみ拾いとスポーツを組み合わせた「スポGOMI」のイベントが全国各地で行われ、広くは世界大会が開催されるまでになってきています。楽しみながらごみを拾い、その量と質を競い、さらに街がきれいになりポイ捨ての抑止に貢献しているイベントであることから、今後のボランティア活動のひとつとして有効な取り組みであると考えます。一方で、ごみを捨てない・ごみがない街であることが一番良いことですので、ごみのポイ捨てをなくすために「ポイ捨て・不法投棄は犯罪」であるということを経験して周知していき、SNSを活用した動画等さまざまな方法でのPRを検討し、市民のモラル向上を目指していきます。	
14	寒河江中部小学校	市民生活課	信号に音をつけてほしいです。	それぞれ音があることで、目の見えない人や不自由な人も分かりやすいし、事故の軽減にもつながるからです。	信号機の管理や新しい設置は、山形県警が行っています。障がい者用の音の出る信号機については、必要性に応じて設置していただけるように働きかけをしていきたいと考えています。	
	寒河江中部小学校	市民生活課	信号機が青になった時に、音が出るのを増やしてほしい。	障害者の方が安心してわたれるようにするため。		

令和5年度 子どもたちからの市長への手紙・提言（小学校）

回答番号	学校名	担当課	意見・提案内容	理由	回答	備考
15	寒河江中部小学校	市民生活課	信号機をふやしてほしい。	高れい者の人が車に轢かれそうになるときがあるから。子どもが飛び出してしまう危険性があるから。	信号機の管理や新しい設置は、山形県警が行っています。交通量や歩行者数などから、信号機の新しい設置場所が決められています。これまでも地域の方々の意見として信号機の設置要望がされている場所もあり、市でも設置されるように協力していきたいと考えています。	
	三泉小学校	市民生活課	前、江戸屋だったところの近くの十字路に信号を作って欲しい。	下校の時、そこを通りたいけど信号がなくてあぶないから。		
16	寒河江中部小学校	市民生活課	歩道の曲がり角にもミラーをつけて欲しい。	通学路にある曲がり角では反対側が見えないので自転車の中学生と毎回ぶつかりそうになるのでとても危険だと思います。だから、作った方が安全だと思います。	小学校PTAや地域の方々より設置について要望していただきますと、市としましてもカーブミラーの設置に前向きに進めていきます。	
17	寒河江中部小学校	市民生活課	ヨークベニマルから工業団地に行く道路など、危険な所をアンケートなどをしてその場所を安全にして欲しい。	事故が増えていると思うから信号機などを増やして事故数、死亡者数を減らして欲しい。	交通事故が多く発生している箇所については、これまでも地域の方々やPTAの方々からも信号機の設置など改善要望をいただいているところです。信号機の設置については、設置できるように市でも協力していきたいと考えています。	
18	西根小学校	市民生活課	文化センターの近くのコンビニに行くときや、やくおうどうに行くときに、とおまわりしないとおうだんぼどうを渡れないところがあるから、横断歩道を増やしてほしい。	遠回りしないといけないところがあるから。	横断歩道の管理や新しい設置は、山形県警が行っています。小学校PTAや地域の方々の意見を聞いて、設置できるように市でも協力していきたいと考えています。	
19	柴橋小学校	市民生活課	交通安全に関するイベントをしてほしい。例えば、交通安全に気をつけて自転車で寒河江を一周し、無事ゴールしたら、寒河江の名物が食べられる、というような親子で参加できるものがほしい。	将来都市像の中に、安心・安全という言葉があり、小さいころから交通安全に気をつければ、交通事故の心配も減ると思うから。また、寒河江の名物も食べられるなら、寒河江の良さが伝わると思うから。	親子で参加できる交通安全イベントについて、参加者だけでなく、多くの方から交通安全について考えてもらえる良い試みだと思いますので、今後どのような形で開催ができるのか、関係機関と連携を図り検討してみます。	
20	柴橋小学校	市民生活課	子どもたちの通学路や公園に防犯カメラなどを設置してほしい。	犯罪などをなくし、安心・安全なまちにするため。	皆さんの安全・安心な暮らしを守るため、市では防犯カメラ設置を推進するために補助金制度を設けています。町会長さん等や地区防犯協会の方と相談のうえ、新たな防犯カメラの設置について進めていきます。	
21	南部小学校	防災危機管理課	もっと避難所を増やしてすぐに避難できるようにしてほしい。	南部小であった弾道ミサイル訓練の時にテレビのインタビューで「避難場所が分からなかった」や「避難場所が遠くへ行けなかった」といっている人がいました。なので避難所を増やすことによって避難場所が近いから分かりやすいと思うし、避難所が近いとすぐ行けるので安心して避難できるのかなと思ったからです。	避難所は小中学校や地区公民館などの寒河江市が管理する施設としているため、簡単に増やすことは難しいですが、会社などから協力をもらって一時的に避難所にすることもあります。大きな通りの電柱には近くの避難所への案内標識を貼って、場所が分かりやすいよう工夫していますので探してみてください。市民の皆さんが安心して避難できる方法をこれからも考えていきます。	
22	寒河江小学校	建設管理課	公園に日陰の休憩スペースやきれいなトイレを設置してほしい。	公園で遊んでいるときに、気温が高くなると、熱中症になる可能性が高くなり、水分を摂ることが多くなるから。	市内の公園のトイレは、年間を通じて清掃をしています。洋式化されている所が少ないため、これから順番に洋式化を図っていくことにしています。	
	寒河江中部小学校	建設管理課	公園のトイレをきれいにしてほしい。犯罪をおきにくくしてほしい。	トイレが汚く、虫がいるから。壁が多くて、誘拐されそうだから。壁を少なくしてほしい。		
	寒河江中部小学校	建設管理課	公園のトイレをきれいにしてほしい。	最上川ふるさと総合公園のトイレがくさくて虫もいていやな気持ちになったから。		
23	寒河江小学校	建設管理課	ブランコ、シーソー、すべり台、雲梯などの遊具やポールなどで遊べる公園を増やしてほしい	遊ぶ場所が少ないし、人が沢山居て遊びにくいので、公園を増やしてほしいから。	公園の遊具については、寒河江市都市公園施設長寿命化計画に基づき、順次更新しているところです。遊具の設置については、皆さんのご要望をうかがいながら、利用状況なども考えて、より魅力的になるような公園づくりに取り組んでまいります。	
	寒河江中部小学校	建設管理課	公園の遊具を新しくして、ゴミ箱を設置してほしい。	老朽化が進んだ古い遊具があり壊れそうだから。ポイ捨てでゴミが増えてしまうから。		
	寒河江中部小学校	建設管理課	公園にアスレチックやくるくるまわるすべり台など遊具を増やして欲しい。	遊具の少ない公園が多いから。遊具が少ないと遊びたい子どもも少なくなってゲームをする機会が増えるから。		
	西根小学校	建設管理課	公園の遊具を新しく作ること。	公園に行っても遊具がなくて、あまり楽しくないため。		
	西根小学校	建設管理課	ポールを使える公園と遊具を増やして欲しい	ポールを使える公園が少ないから。		
	高松小学校	建設管理課	公園の遊具をふやしてほしい（ふるさと公園）例えば、二人でのれるブランコ、トランポリン。数を増やしてほしい。	子どもみんなが、楽しく、おもしろい、遊具にしたいから。並んでいて、遊べない子もいるので、遊具の数を増やしたら、遊ぶ子も増えいいと思うから。		
高松小学校	建設管理課	寒河江市全体の公園の遊具を増やしてほしい（例えば、ドカンやブランコのちがう種類、ターザンロープ）	ブランコやジャングルジムだけではあきてきたり、遊ぶ種類が増えたら、外で遊びたくって利用者が増える。			

令和5年度 子どもたちからの市長への手紙・提言（小学校）

回答番号	学校名	担当課	意見・提案内容	理由	回答	備考
24	寒河江小学校	建設管理課	みんなが遊べる公園を増やしてほしいです。	子どもが遊べるような施設が少ないと子どもが外で遊ばなくなってしまいますからです。	市内には、市が管理しているものだけでも約130カ所の公園があり、いろいろな施設や遊具が設置されています。ぜひ近くの公園を探してみてください。	
	寒河江中部小学校	建設管理課	公園を増やしてほしい。	いつも同じ公園でつまらない。公園が少ないので、あきてしまう。毎回、多くの人と遊んでいると、遊具が古くなって危ないので、新しい公園を作った方がよい。		
	寒河江中部小学校	建設管理課	地区ごとに公園を多くして欲しい。	最近、ゲームをする人が多くなってきて公園で遊ぶ人が少なくなってきたから公園を多くして欲しい。		
	寒河江中部小学校	建設管理課	運動して遊べる場所が欲しい。	外で遊べる遊具や、歩いて行ける距離にスポーツができる場所が欲しいし、無料で子どもから大人まで遊べる所が欲しいからです。		
	西根小学校	建設管理課	公園を作って欲しい。	公園で遊ぶと健康でいれるから。		
25	寒河江小学校	農林課 建設管理課	川に柵をつけて、安全に道を通れるようにしてほしいです。	小さい子どもが川に落ちたりしてしまったり、夜に車が通ると、暗くて危険なので、安全に道を通れるようにしてほしいからです。	大きな川や橋には、人や車が落ちたりしないように柵や、ガードレール、鉄製の網などが付けてありますが、地域を流れる農業用の水路は、土地改良区が管理しておりますので、改良区に相談します。また、道路パトロールも行っていますが、危険だと思う場所があったら、ご両親や、地域の方などにお伝えいただき、ぜひ市役所へ連絡をお願いします。	
26	寒河江小学校	建設管理課	土砂災害から命を守るために、高い塀を作ったり山の中を通って下水道につながるような水の通り道を作ったらいいと思います。	山の付近に住んでいる人が土砂に飲まれたりして命を落としたり家を無くしてしまう場合があるから、そのようなケースを減らすためにこのようなことを考えました。	市内の急傾斜地については、定期的に県や市、関係機関により、合同で点検を行っています。また、危険と判断される箇所においては、地すべり等の災害が発生しないよう未然に対策工事を実施してるところです。	
27	寒河江中部小学校	建設管理課	寒河江の道路に小さく看板やマップなどを付けてもらえると嬉しい。	他の県や外国から来た人のために小さく看板やマップを付けて欲しい。	公道上の看板は車や歩行者の交通事故を未然に防ぐことを目的とした標識を設置しているため、観光案内のための看板やマップの設置は今後検討してまいりたいと思います。	
28	寒河江中部小学校	建設管理課	道路がデコボコだし、白線が消えている所がたくさんあるから直して欲しい。	道路がデコボコだとつまづいた時に危ないし、白線が消えているとどこまで自転車の道なのかが分からなくて車に轢かれることがあり得るから、車道を走らないといけなかったらしっかり線を引いて欲しい。	皆さんの要望に応じて順番に直してまいります。	
29	寒河江中部小学校	建設管理課	陸橋をエレベーターかエスカレーターにして欲しい。	階段はあるけど、こわれかけていたり、雨ですべてころぶ人が多い。あと、車いすの人や、自転車で上り下りする人は、道路側を通らないといけなくて危ないです！！だから、変えてほしいです。	お話いただいている陸橋は、山形県が管理している陸橋になりますので、県の担当者に皆さんの要望をお伝えいたします。	
30	寒河江中部小学校	建設管理課	道路を広くしてほしい。例えば、陵南中学校から一大までの道やヨークの裏の道。	渋滞しているときに道路が広がったら、困らないので道路を広くしてほしい。	市では、町内会からの要望をうけたり、PTAや学校と通学路の点検を行いながら、歩道整備や道路の整備に取り組んでいます。今後も皆さんからのご意見をうかがい暮らしやすい街となるよう取り組んでまいります。	
	南部小学校	建設管理課	中学校の通学路の歩道を広くして欲しい。	中学校に行く道が全部せまいので歩道をもっとひろくしてほしいと思いました。後冬でもっとせまくなるので除雪してほしいと思いました。		
31	西根小学校	建設管理課	空き家をコテージにしてはどうか。	コテージは主に生活に必要な家電や家具などが供えられた戸建ての宿泊施設のことを言い、空き家だから宿泊できる人数も少なく、気遣うこともあまりなく、自由に観光ができるから。	空き家バンク制度を設けており、空き家を買いたい、また、貸したい方に登録を勧めております。この制度を使い、空き家を買いたい、また、借りたい方が増え、更には、空き家をコテージにしたい方が現れるよう広報を行ってまいります。	
32	三泉小学校	建設管理課	ふるさと公園に手を出さないで欲しい。（遊具や木を植えないうで欲しい）	ふるさと公園は今の大きさが良く、遊具も今の数が良いから。	ふるさと公園については、今ある遊具を直しながら更新していく予定です。	
33	寒河江小学校	農林課	農業する人が増えていくように魅力を発信してほしい。	社会の授業で農業をする人が減っていることを勉強して、フルーツが食べられなくなったら悲しいので、対策をどんどん考えて欲しいです。	市でも、全国各地でも、農家さんが減っています。そこで、毎年東京で開催される「農家になってみたい人が集まるイベント」に出向き農業の魅力をPRして、市外や県外から寒河江市に移住する農家さんを増やそうとしています。また、農林課に在る地域おこし推進員さんから農業の魅力を広める活動をしてもらっています。農業を始めるには、農業の技術や農業用機械が必要ですが、寒河江市では、農業を始めたばかりの若い農家さんを色々手助けするための制度があり、若い人たちが農業を始められるようになっています。	
34	西根小学校	農林課 建設管理課	さくらんぼ資料館という建物を建てること。（さくらんぼのことについて知れる建物）	さくらんぼのことをいろいろな人に知ってもらうため。	さくらんぼは本市を代表する果物ですが、寒河江の農業を発展させるためにも、多くの人に美味しいさくらんぼを知ってもらうのはとても大切なことだと思います。そのための建物として、チェリーランドの中に「さくらんぼ会館」があります。ここには、さくらんぼの歴史や栽培を学ぶことができる資料が展示されていますので、お家の方とぜひ一度訪ねてみてはいかがでしょうか。	

令和5年度 子どもたちからの市長への手紙・提言（小学校）

回答番号	学校名	担当課	意見・提案内容	理由	回答	備考
35	寒河江小学校	商工推進課	パチンコ屋を壊してスタバと銀だこを作ってください。	パチンコは、大人だけの遊びで、パチンコがなくなれば、お金の使いすぎもなく、みんなのくらしが良くなるから、パチンコを無くした方が良いから。	市でもお客さんがたくさん来てくれる素敵なお店が増えるように、新しくお店を出す人や新しい商品やサービス等を考えている人を支援したりして、多くの方が来てくれる魅力あるお店が増えるようこれからも応援していきます。	
	寒河江小学校	商工推進課	市内にドラッグストアが多いので、少し減らして他の飲食店などのお店も増やしてほしい。	ドラッグストアが多くて、飲食店が少ししかないから。		
36	寒河江小学校	商工推進課	フローラSAGAEをもっと賑やかにしてほしい。	フローラ・SAGAEは、とても建物が大きいですが、店が少なくもったいないと思うから。あまり子どもが来ていないため、遊び場を増やして、子どもの利用者を増やしてほしいから。卓球場は、楽しく利用しているので、なくさないで欲しい。	フローラ・SAGAEの建物も40年が過ぎ、だいぶ古くなってきていますが、小中学生を含めた若者が楽しめ集まれる魅力ある施設となるよう、いろいろなアイデアを出しながら検討しているところです。	
37	寒河江小学校	商工推進課	最近、物価が高騰しています。補助金を出してもらえないですか。身近なものが高騰しているので、市役所で補助金をもらえたりするものが欲しいです。給料を増やすなどの工夫を増やしてほしいです。	最近、ガソリン、食料品などの身近の物の物価が高騰していて、多くの人が困っています。去年よりもあまりものを買ったり、外食したりする機会が減りましたので、補助金がもらえたりするものが欲しいです。	物価が上がったことで外食を控えたり、買いたいものを我慢している人も多いと思います。そのような状況を少しでも変えていこうと、お得にお買い物ができるスマートフォンアプリによる電子商品券「チェリンPay」を発行しています。	
38	寒河江小学校	商工推進課 上下水道課	水道代や電気代についての補助金がほしい。	最近、水道代や電気代が高くなっています。そこで暮らしやすい生活を送るために必要だと思うからです。	世界的なエネルギーや原材料費の高騰が続き、さまざまな物の値段が上がっています。市では、上下水道の料金の値上げは行っていませんが、国が支援しているものの電気代の高騰は続いています。今後も、経済の状況を見ながら市が行える効果的な物価高騰の対策を検討してまいります。	
39	寒河江小学校	商工推進課	仕事を増やしてほしい。工場や会社を増やしてほしい。	仕事を探すときに、良い所が無いと東京などに出て行ってしまうので、仕事を増やしてほしいです。良い仕事があればここを出ていく人が少しは減らせると思うからです。	寒河江市でも人口が減少し、若い人が都会に出て行ってしまうということは大きな課題です。その理由として、都会への憧れもありますが、働きたい企業がないという理由もあるかもしれません。しかし、市内の魅力的な企業のことが、特に若い方に知られていないということもあります。市内の寒河江中央工業団地には現在90社を超える企業があります。ぜひどの様な企業があるか調べてみてください。これからも引き続き新たな企業がきてくれるよう働きかけていきます。	
	醍醐小学校	商工推進課	もっと若者が働きやすい場所が寒河江市にあるといいと思います。（レジャースポーツやインストラクターなど、若者がしたくなるような職業）をふやしてほしい。	どんどん若者が都会に出ていくので働きやすい場所があるといいです。		
40	寒河江中部小学校	商工推進課	イオンモールをつかってほしい。イオンモールの中に、大人も楽しめる所もつくって欲しい。	寒河江にそういう遊べる所が少なく、大人は、楽しめないから。	身近なところにお店やショッピングモールができると、買物などがとても楽になり、生活が楽しくなりそうですね。でも、せっかくお店をたくさん作っても、お客さんが少なく売り上げが伸びないとお店を続けていくことができなくなることも考えられます。そうならないよう、お店の経営者は、周辺の市や町の人口や消費者の買い物行動などを十分に調査して、出店しても大丈夫か時間をかけて検討しています。市でもお客さんがたくさん来てくれる素敵なお店が増えるように、新たなお店などの出店を支援したり、新しい事業を考えている人を支援したりして、多くの方が来てくれる魅力あるお店が増えるようこれからも応援していきます。	
	寒河江中部小学校	商工推進課	イオンを寒河江につくってほしいと思います。その中には洋服店、くつ屋、ゲームセンター、フードコートを使ったらいいと思います。	寒河江市は山形県の真ん中なので県内各地の市町村の人たちが来ると思うからです。		
	寒河江中部小学校	商工推進課	イオンモールのような大きなショッピングモールが欲しい！	寒河江市にあると、移動時間少。観光客が増える＝にぎやかになる。専門店を中に入れる。（改めて）お金の使い方を学べる。便利＝遊ぶとき楽しめる。		
	西根小学校	商工推進課	寒河江市に大きなショッピングモールが欲しい。（イオンモールなど）	天童や山形にはあるけど、遠いから。移動距離が長く、大変だから。		
	西根小学校	商工推進課	イオンのようなショッピングモールを作って欲しい。	ショッピングや映画館など、様々なことができるし、便利だから。		
41	寒河江中部小学校	商工推進課	寒河江市にペットショップを作って欲しい。	寒河江市にペットショップが無いので作る事で動物とのふれあいや、いやしを、寒河江市に作ってほしいです。	市内にもペットショップがあるので、ぜひ訪れてみてください。	
42	三泉小学校	商工推進課 さくらんぼ観光課	寒河江川で花火大会を開いて、三泉に店を増やしてほしい。	三泉地区の人たちと花火を見たいから。三泉には佐藤八百屋しかないの、もっと店を構えて欲しいから。	花火大会を行うには、市側だけでなく市民の皆さんや企業の皆さんの参加協力が必要となりますので、皆さんと話をしながら考えていきます。またお店については、三泉地区には、温泉施設や、魅力的な観光スポットがたくさんあります。まずはこれらの観光スポットに多くの観光客から訪れてもらえるように、情報発信に努めていきます。	
43	寒河江小学校	さくらんぼ観光課	観光スポットを作ってほしい。	観光スポットがあれば観光客の人が、寒河江に魅力を感じて寒河江に住んでくれるかもしれないからです。	市には現在観光スポットとして、最上川ふるさと総合公園にある遊具やスケートパーク、寒河江の歴史が学べる場所としての本山慈恩寺、慈恩寺テラス等がありますので、是非訪れてみてください。また4月から道の駅寒河江チェリーランドに「屋内型児童遊戯施設」が完成しますので、そちらも訪れて楽しんでいただきたいです。	
44	三泉小学校	さくらんぼ観光課	三泉地区に観光スポットを増やしてほしい（名物を使った物や食べ物）。	もっと三泉のことを知って欲しいから。	三泉地区には寒河江川岸の桜や温泉施設、飲食店等の観光スポットがあるため、まずはそれらの情報を発信しながら地元ならではの名物や食べ物を楽しめるような、観光スポットを考えていきます。	

令和5年度 子どもたちからの市長への手紙・提言（小学校）

回答番号	学校名	担当課	意見・提案内容	理由	回答	備考
45	寒河江中部小学校	さくらんぼ観光課	寒河江市の魅力を観光客に伝えたいです。	私たちが見た感じは、寒河江市の魅力を伝えられていないから。もっと魅力を伝えるために色々な、観光施設をつくってほしいと思いました。	市内には現在観光スポットとして、最上川ふるさと総合公園にある遊具やスケートパーク、寒河江の歴史が学べる場所としての本山慈恩寺、慈恩寺テラス等があります。また4月から道の駅寒河江チェリーランドに「屋内型児童遊戯施設（クラッピンサガエ）」が完成しますので、皆さんに伝わるような情報発信につとめてまいります。	
46	寒河江中部小学校	さくらんぼ観光課	四季にあわせた大きなイベントを行って欲しい。	寒河江市民や観光客が集まり、楽しんでもらいたいからです。それに観光客に「寒河江市っていいところだな」と思ってもらいたいし知名度を上げてもらいたいからです。	春は桜とつつじ、初夏はさくらんぼ、秋は寒河江まつり、冬はやまがた音と光のファンタジアなど寒河江の特色を活かした四季折々の行事を開催しております。これからも皆さんが楽しめるイベントを考え、多くの人に知ってもらえるようにイベントのPRをしていきます。	
47	柴橋小学校	さくらんぼ観光課	寒河江の魅力を生かしたイベントを増やしてほしい。たとえば…①さくらんぼ料理コンテスト ②さくらんぼ袋づめ大会 ③さくらんぼの味あて大会 ④さくらんぼ大食い大会 ⑤さくらんぼをどれだけ口に入れられるか大会 ⑥さくらんぼや米など特産品の自動販売機の設置 ⑦どの季節も来なくなる寒河江スタンプラリー	寒河江の魅力を発信し、寒河江に来る観光客を増やすため。	楽しいイベントのアイデアをご提案いただきありがとうございます。市では、春は桜とつつじ、初夏はさくらんぼ、秋は神輿、冬はイルミネーションなど四季折々の行事を開催しております。これからも寒河江市に訪れる観光客が楽しめるさまざまなイベントを考えていきます。	
	高松小学校	さくらんぼ観光課	寒河江市全体でのイベントを増やしてほしい。（夏祭り…花火、屋台/場所…学校のグラウンド。ハロウィン…かそうして、おかしをもらいにいく地域の人に。クリスマスパーティ…プレゼント交かん、料理づくり）	やっている地区とやっていない地区があるので、全部の地区にイベントをつくったら、外国人の人の来客者が増えて、寒河江市がうるおって明るくなる。		
48	高松小学校	さくらんぼ観光課	寒河江まつりで花火大会をしてほしい。他にも、みこしをすわってみれる観らん席や食べる場所も増やしてほしい。	花火大会があると、より楽しいと思ったから。観らん席は私達みたいな子どもやおじいちゃんおばあちゃんもゆっくり楽しむことができると思ったから（食べる場所も同じ理由）	寒河江まつりでは、これまでもいろいろなイベントをやってきましたが、観光客や市民の皆さんがより楽しんでいただけるような企画を考えていきます。	
49	三泉小学校	さくらんぼ観光課	花火大会をもう1回して欲しい。	寒河江川にもっと人が来て欲しいし、観光スポットにもなるから。有名になるから。	現在、市では、冬はやまがた音と光のファンタジアや12月の慈恩寺で冬花火を打ち上げていますが、観光客が訪れやすく、また、観覧しやすくなるよう関係団体と考えていきます。	
50	寒河江小学校	健康増進課	高齢者が元気に過ごせる市にしたいです。	楽しいスポーツをしたり、健康のために食事の学習会を開いて欲しいからです。	高齢者の方が元気で生活するためには、身体を動かすことと栄養をとること、そして人とのつながりをもつことが重要だということがわかっています。そのため、体操や栄養に関する学習会や体験会を実施しています。身近な高齢者の方が元気に過ごしていただけるよう、これからもこれらの事業を続けていきたいと思えます。	
51	寒河江小学校	健康増進課	お年寄りの方々はお話が好きだと思うので、町内会で子どもを含めたお話を聞くといいと思います。	年の離れた子どもと交流を深めることで、お年寄りの笑顔が増えて仲良くお話ができるからです。	現在、地域の方や民生委員児童委員、ボランティアの方が中心となって公民館等で行っている、高齢者の方が集う機会があります。そこでは、体操やボランティア活動などを行い、交流する場となっています。皆さんが考えてくださったように、高齢者の方が、地域の人や皆さんたちと接する機会があることは、とても大切なことだと思います。今後、お互い交流する機会をもつための工夫や方法について、検討していきたいと思えます。	
	寒河江小学校	健康増進課	私たちは、いろいろな所でお年寄りや大人と関わりを持とうとしてきましたが、あまりお年寄りと関わる機会がありませんでした。なので、ハートフルセンターの和室などで、月に1度、「お年寄りと交流カフェ」、「昔の遊びで昔を知ろう！」などを開催しお年寄りの方と関わりたいです。	私たちは、普段お年寄りの方と関わる事はありません。なので、お話をしたりすることで、私たちとお年寄りの方との関わりが深くなると思ったからです。		
52	西根小学校	健康増進課	山形県の旬のフルーツや野菜を使った料理教室をやって欲しい。	料理教室をやることで山形県のフルーツや野菜に興味をもってくれるかもしれないから。	市では、バランスのとれた食事の大切さについて、市民の皆さんに伝える取り組みを行っています。今年度は、地域で健康のための食事を推進している「ヘルスマイトさん」と一緒に、親子で楽しい食育教室で果物を使ったお菓子づくりを行った、「山形やさしいレシピ集」を使った料理教室を行いました。今後も、食への興味を持ってもらえるよう、季節を感じるができる果物・野菜を活用し、体験で学ぶ料理教室などを計画していきます。	
53	寒河江小学校	子育て推進課	ハートフルセンターのような小さい子どもから大人まで自由に楽しく遊んだり勉強したりできる公共の場が欲しいです。	ハートフルセンターと逆の方に住んでいる人でも行けるような施設を立てると、平等に楽しめると思ったからです。	チェリーランド内に建設を進めている屋内型児童遊戯施設（クラッピンサガエ）が令和6年4月にオープンします。小さい子どもから小学生までが遊べるほか、子ども英語教室や大人向けの講座を予定しており、幅広い年代が楽しめる施設としてまいります。	
54	寒河江小学校	子育て推進課	ハートフルセンターのような自転車でいける遊び場が欲しい。	遊び場が少なく、ハートフルセンターは、学区内だけ遠いから、自転車で気軽に遊びに行ける場所がほしい。	市内にはハートフルセンターの他にも、たくさんの公園やフローラ・SAGA E、地区公民館等の子どもたちが遊べる公共施設があります。チェリーランドには、屋内型児童遊戯施設もできる予定です。近くで遊べる場所を探してみてください。	

令和5年度 子どもたちからの市長への手紙・提言（小学校）

回答番号	学校名	担当課	意見・提案内容	理由	回答	備考
55	寒河江小学校	子育て推進課	ハートフルセンターの中のゆめはーとなどに、小学生や中学生でも楽しめるスペースを作ってほしいです。具体的には、広い運動スペースや勉強するスペースなどをもっと増やして欲しいです。	ゆめはーとには、幼児が遊べるものは沢山あるけれど、小学生や中学生でも楽しめるスペースも欲しいと思ったからです。	現在のゆめはーと寒河江では面積に限りがあり、広い運動スペースや勉強するスペースを設けることが難しいため、チェリーランド内に建設を進めており、令和6年4月にオープンする屋内型児童遊戯施設（クラッピンサガエ）を活用していただきたいと考えております。	
56	寒河江中部小学校	子育て推進課	子どもから高齢者まで楽しめる遊具のたくさんある屋内施設を作ったらいいと思います。	遊びに行くくと大人がケータイを見ているので子どもと遊ばないから、大人も楽しめるように。	チェリーランド内に建設を進めている屋内型児童遊戯施設（クラッピンサガエ）が令和6年4月にオープンします。小さい子どもから小学生までが遊べるほか、子ども英語教室や大人向けの講座を予定しており、幅広い年代が楽しめる施設としてまいります。	
	寒河江中部小学校	子育て推進課	屋内で遊べる施設を作って欲しい。	夏は暑くて、外では、遊ぶことができない。でも、おもしろい体を動かしたいから。		
	寒河江中部小学校	子育て推進課	屋内で遊べる場所を市でつくれるように人を集めて税でつくる。	ずすしい所で遊びたいから。夏に外で遊ぶと熱中症になるかもしれないから。		
	寒河江中部小学校	子育て推進課	みんなが遊べる場所（クレーンゲーム、ガチャガチャ、公園の大きな遊具）が欲しい。	子どもだけで遊べる場所が少ないから。外で遊ぶ時間を増やせるから。		
57	南部小学校	子育て推進課	児童などが遊べる施設や遊具などを増やして欲しいです。	近場での児童が遊べる施設や遊具が少ないからです。	市内には、約130カ所の公園がありますの自分の好きな公園を探してみるのも楽しいかもしれません。町内会等が管理する児童遊園の遊具の設置については補助を行っておりますので、町会長さんに相談してみてください。	
58	三泉小学校	子育て推進課	三泉に楽しいところを作って欲しい。（子供から大人まで楽しめる所）	家族との思い出をたくさん作って欲しいし楽しんで欲しいから。	三泉地区に近いチェリーランド内に建設を進めている屋内型児童遊戯施設が令和6年4月にオープンします。小さい子どもから小学生までが遊べるほか、子ども英語教室や大人向けの講座を予定しており、幅広い年代が楽しめる施設としてまいります。	
59	醍醐小学校	子育て推進課	子育て支援金をもっと増やしてほしいです。給食費や医りょう費が無料なのは良いですが、小、中、高に進学するときの祝い金があるとありがたいです。	今の時代は母子、父子家庭などもあり、1人親でも大変なのに2人や3人と子どもがいると家の人が大変です。だから進学の時、祝い金があると必要なものが買えて良いです。	さがえっここの健やかな成長を支援するため、高校入学年齢時に一人当たり10万円を保護者に支給し、子育てを応援しております。小・中学校に進学するときの給付については、子育てに関するその他の支援とのバランスを考慮し検討する必要があると考えております。	
60	白岩小学校	子育て推進課	<ul style="list-style-type: none"> 様々な子育て支援教室があることを、街角テレビでお知らせすれば、多くの方が目を向けてくれると考えます。これから子どもを産みたいと考えている人や、結婚したいと考えている人に、車を運転しているときや歩いているときなどに何気なく見てもらうことで、寒河江市の子育て支援に興味をもってもらえると思います。 最近では、お父さんでも育休をとる社会になってきており、家族全員で参加したほうがこれから子育てを始める家庭にも、わかりやすいと思い、お母さんと赤ちゃんのためだけでなく、お父さんも加えたほうが良いと考えました。 現在の教室は、事前予約の必要なものが多いのですが、この場合、参加したかったけれど予約を忘れてしまい、参加できなかった人がいるかもしれません。だから、内容によっては、予約をしないかわりに、先着順に参加してもらったり、時間を分けて教室を開いたりすることで、大勢の方でも参加できるようになると考えました。 教室もリモートで開くと、事情によって参加できない方でも、家から気軽に参加できるし、赤ちゃんにもお父さんにも優しいと思います。リモートの方がわかりやすい場合もあるかもしれません。 産後の方へのサポートはとても充実しているけれど、妊娠中の方にはヨガなどの体操系しかないので、教室に、産後の方でも妊娠中の方どちらも入れたら、子育て支援を幅広い方に知ってもらえると考えました。 	<p>わたしたちは、若い年代の人が住みたいと思える寒河江市を創りたいという願いを持ち、出産・子育てしやすい寒河江市にするために必要なことを考えました。</p> <p>寒河江市のホームページを見て、「産後おしゃべりサロン」月に2・3回の「助産師個別授乳相談会」「保健師個別育児相談会」「離乳食教室」があることを知りました。寒河江市は、出産・子育てに対する支援が充実していることが分かります。</p> <p>しかし、産後のお母さん・赤ちゃんのサポートは充実しているが、教室や相談会の回数が少ない、対象にお父さんが入っていない、などが分かりました。そこで、よりよい支援のために提案を考えました。</p>	<ul style="list-style-type: none"> 妊娠中の方は、働いている妊婦さんが多い状況で、それぞれの妊婦さんに合わせた対応として、産前休暇に入ったころの妊娠8か月に助産師による個別の面談を実施しているところでは、その頃になると、出産のイメージもできてくる時期でその方に合わせたより丁寧な相談ができていると思っています。 教室については、現在もパパママスクールを日曜に開催しており、お父さんからも多くの参加をいただいております。令和6年度は、さらに土日開催の育児教室を検討しております。教室のご案内については、市報の他に、妊娠期から利用できる「さがえっこすくすくアプリ」を活用しているところです。街角テレビなどのアイディアも含め多くの人に知ってもらう方法は今後も考えてまいります。参加予約については、教室の安全管理のため原則予約をいただく必要があると思っております。 現在もオンラインでの相談は受付しておりますが、来所での相談を希望される方が圧倒的に多く、リモートでの教室の必要性についてはニーズを把握の上、検討の必要があると考えております。 	

令和5年度 子どもたちからの市長への手紙・提言（小学校）

回答番号	学校名	担当課	意見・提案内容	理由	回答	備考
61	白岩小学校	子育て推進課	<p>保育所にある遊具を定期的に点検するということを提案します。これは、保育所の遊具で子供たちが楽しく安全に遊んでほしいという理由で考えました。具体的な方法は2つあります。</p> <ul style="list-style-type: none"> ・1つ目は1年に1回専門の業者さんに遊具の点検をしてもらうということです。白岩小学校では月に1回先生方が遊具を点検しているそうですが、本当に大丈夫かどうか不安な点があるそうです。だから、専門の業者さんに頼んで点検してもらいたいと考えます。 ・2つ目は遊具の塗装です。遊具は時間がたつにつれて、さびてきたり、塗装がはがれてきたりします。だから、まだしていないところは塗装をしてほしいです。定期的な遊具の点検をすることで、子供たちがけがなく安全に遊べます。それに、塗装することによってきれいになって使いたくなるし、サビが隠れてケガしにくくなるはずですよ。 ・各保育所の一番直してほしい場所を修理することを提案します。具体的な方法はまず、保育所の先生方にアンケートを取ります。内容は、「保育所のどこを1番修理してほしいか」です。アンケートの結果で、1番多かった場所を修理します。 <p>これをすることで、保育所の児童や職員さんたちは、とても満足するのではないのでしょうか。保育所全体を修理すると、税金がたくさん必要になってしまうので、一番直してほしい場所だけをなるべく早く直すといいと思います。</p>	<p>私たちは、若い年代の人が住みたいと思える寒河江市を創りたいという願いを持ち、そのために必要なこととして、利用者が喜ぶ保育所の運営が大切だと考えました。</p> <p>市立の保育所は現在11カ所あります。その中で、ぼくたちの地元の市立の保育所は、遊具の老朽化や床のきしみなど、改善点が多くあります。しかし、私立の幼稚園を卒園した同級生の話を聞くと、改善点が少なく、新しい遊具などが整備されていたそうです。市の施設では、税金を活用して補修などを行う必要があるのですが、すぐに実現するのは難しいかもしれませんが、後送りにしてしまうと、保育所の老朽化がさらに進み、直せなくなってしまいます。そこで解決策を考えてみました。</p>	<p>市立保育所の遊具は学校と同様に保育所の職員が月1回の安全点検を実施しているほか、3年に1度、専門の事業者から点検いただき、補修や遊具自体の更新を実施しております。安全に遊べる環境づくりのため塗装がはがれている箇所についても必要な予算を確保し、適切に対応してまいります。また、毎年度予算編成に合わせて、遊具だけでなく施設全体の修繕が必要な箇所を保育所から聞き取り対応しておりますが、限られた予算での対応となりますので、園児の健康や安全面を特に優先して実施しております。引き続き、保育現場の声を反映し、子どもたちが楽しく生活でき、職員が働きやすい職場づくりを進めてまいります。</p>	
62	白岩小学校	市立病院	<p>予約が多くて受診できない時があるということをなくすために、寒河江市立病院に小児科を設けることを提案する。これは、寒河江市に小児科が2軒しかなく、予約が多くて受診が困難な時があり、それをなくしたいという理由からだ。さらに、受診がしやすくなるだけでなく、症状などが悪化した場合は、入院したりもっと大きな病院に行ったりすることもできると考える。そうすれば、寒河江市民は安心して子育てをすることができる。さらに、ほかの市町村の子育て世代の転入も増えるのではないかとと思われる。</p>	<p>私たちは、若い世代の人が、住みたいと思える寒河江市を創りたいという願いを持ち、そのために必要なことを考えた。その1つとして、子育てのしやすいことが大切だ。以前インフルエンザやコロナにかかった時に、小児科が予約でいっぱい、長い時間待たされたことがあった。インターネットで調べてみたら、寒河江市には小児科が、2軒しかないことが分かった。また、寒河江市立病院には内科・外科・整形外科・皮膚科・眼科があるが、小児科はなく病気になる受診したいときに困ることが多く、子育てが、少し難しくなってしまうのではないかとと思う。</p>	<p>今回のご意見は、子どもを育むうえでとても大切なことだと思います。しかしながら、小児科の医師を迎えることは、医師が全国的に不足していることや、より人口の多い都市部へ集まっているためとても難しいことです。また、子ども用の医療機器を整備するため改修したり、お薬を準備したり、たくさんの費用を必要とします。安心安全な環境を整備し、これからも長く住み続けたいと思えるような寒河江市を創ることは、皆さんと同じように大事なことで考えておりますが、何より医師を迎えることが難しく、ご提案いただいたことは、県全体の課題でもありますので、県や他の市町村を含めた検討が必要となります。</p>	
63	寒河江小学校	学校教育課	<p>学校のWi-Fiをもっと良くして欲しい。</p>	<p>みんなが一斉にタブレットを開くとつながらない人が多いので、勉強が進まないから困っています。</p>	<p>皆さんがタブレットを一斉に使用した際に接続しづらい状況があるとのことです。今後、学校のWi-Fiが快適に使えるよう、調査・検討してまいります。</p>	
64	寒河江中部小学校	学校教育課 生涯学習課	<p>一人ひとりが夢を持てるまちになるといいと思います。職業についての話など寒河江市の小学生や中学生、高校生に教えてくれると、夢を持つ人が増え、夢に向かってがんばれると思います。</p>	<p>最近、将来の夢が見つからず、悩んでいる人が多いからです。一人ひとりがやってみたい夢を持ち、その夢に向かって頑張れるといいなと思いました。一人ひとりが自分の実力を出せるようになると思います。</p>	<p>市では令和4年度より「さがえ未来コンソーシアム」を立ち上げ、職業講話や職場体験、地元企業の協力による課題探究型学習のサポートを行っています。その成果として、海外事業所とのオンラインによる講話の実施や新分野の職場体験先の開拓にもつながっています。一人一人が将来の夢を持てるような、そして職業選択に役立つような、また、働くことの素晴らしさを実感したり、ふるさと・寒河江市の魅力を感じたりできるようなキャリア教育の充実を図ってまいります。</p>	
65	寒河江中部小学校	学校教育課	<p>学校で借りているタブレットをもっと機能の高いものにして欲しいです。</p>	<p>タブレットは動作が固まったり重くなったりするので、もう少し機能の高いタブレットにしてほしいです。</p>	<p>タブレットの性能については今すぐ変えることはできませんので、ご理解ください。なお、このような問題や課題については、今後タブレットの更新の際に検討してまいります。</p>	
	南部小学校	学校教育課	<p>性能が良いタブレットにして欲しいです。</p>	<p>電源をおしてもすぐに起動しないし、カメラのピントや画質がわるくなるので、性能のよいタブレットにしてほしいです。</p>		
66	寒河江中部小学校	学校教育課	<p>コミュニケーション能力をもっとつけたい。</p>	<p>コロナ過であり他の学校の人や、地域の人と関わらなくなっているから授業やイベントなどを開いて、たくさんの人と話してコミュニケーションのう力ををもっとつけていきたいから。</p>	<p>学校の授業では、個別最適な学びと協働的な学びの一体的な充実を踏まえ、友達と関わりながら学びを深めていく学習活動を大切にしているところです。自分の考えをもち、それを友達に説明したり、議論したりしながら学習することで、力を伸ばしていきたくてあります。また、休日などには、様々な催しが行われていますので、ぜひ積極的に参加を検討してみてください。</p>	

令和5年度 子どもたちからの市長への手紙・提言（小学校）

回答番号	学校名	担当課	意見・提案内容	理由	回答	備考
67	寒河江中部小学校	学校教育課	寒河江市全体の学校の体育館に「エアコン」を取り付けて欲しいです。	最近の夏は気温が高く、熱中症になりやすいので、そのために体育館をすずしくして、快適に運動ができるように、取り付けてほしいです。	現在使用している体育館については、断熱材等がないので、エアコン等を設置して冷房や暖房をしても、冷気や熱がすぐ逃げてしまう建物で、そうした設備を設置するには不向きな施設となっております。今後、夏の期間における熱中症対策はとて大切なことですので、可動式の冷風機の導入を検討しております。	
	寒河江中部小学校	学校教育課	学校の体育館や他の施設にエアコンをつけて欲しい。	夏や冬は気温の差が激しいのでエアコンで温度を調整してほしいからです。それに、寒河江中部小学校の金管バンドは夏休み中でも練習をしていて、暑くて倒れる人もいるからぜひつけてほしいです。		
68	南部小学校	学校教育課	南部から陵南までのスクールバスはあったほうがいいと思います。	冬の時坂道で一度転ぶともう一度のぼらなきゃいけないから、バスは必要だと思います。後、自転車でいけないからです。	公立小中学校の通学距離は、国では、小学校はおおよそ4km以内、中学校はおおよそ6km以内が基準とされています。市内の小中学校では、現在スクールバスが運行されている所以外に、それらの基準を超える所はありません。しかし、冬季間の登下校では、雪により道幅がせまくなっていたり、凍った道で転倒したりすることも考えられます。また夏季は、猛暑の中、長時間歩くことで、みなさんの体調が悪くなることもあるかもしれません。路線バスなどの公共交通機関が使用できるかどうかも含めて、引き続き研究していきます。	
	南部小学校	学校教育課	冬に中学校のスクールバスが欲しい。	家の人から乗せてもらうことが冬は多いけど、家の人にも大変なので、冬に中学校でのスクールバスが欲しいです。		
	南部小学校	学校教育課	家から中学校まで行くのが大変なのでスクールバスを作って欲しいです。	私たちが中学校卒業するころには中学校が合体するので今の内スクールバスを作っていたらとありがたいです。また、家から中学校まで遠いという人や冬になると歩いて行かないといけない人がいて家を早くでるとゆとりがなくなってしまいますので、スクールバスを作って欲しいです。		
	南部小学校	学校教育課	スクールバス（冬の中学校の行き帰り）	冬は、車の送りむかえが中学校で禁止らしいので歩きでいくしかないけど、家から遠い人もいるし、時間も間に合わなくなるかもしれないから。		
	南部小学校	学校教育課	スクールバスを使えるようにして欲しいです。	中学校に行く時に、自転車で登校すると、あぶない事もあるので、スクールバスで登校したほうが安全だと思うからです。		
69	西根小学校	学校教育課	小中学校の学習机を大きい長机にして欲しい。	教科書やタブレットを置くとノートに書く場所が少なくなってしまうから。また、タブレットが落ちてしまう可能性があるから。	現在使用している教室は広さに限界があり、個人の学習机を大きなものにできない状況となっておりますのでご理解ください。	
70	寒河江小学校	学校教育課 生涯学習課	みんなが無料で勉強を教えてもらえる会のようなものを寒河江市立図書館などで開いてほしいです。	塾に行くにはお金がかかってしまいます。お金がない人は塾に行くことが出来ず、分からないところを分からないまま終わるかもしれません。みんなが勉強をできるように無料で勉強を教えてもらえる会を開いてください。	図書館では勉強を教える会は今のところ開いていないのですが、東部地区公民館では「仲間っこスペース」として体験や学習をする講座を開催していますので、ぜひご参加ください。他の各地区公民館でも開催しています。	
71	寒河江中部小学校	生涯学習課	大きい図書館が欲しい！	学生の集中力UP！つまり学力UP！学習室もある。レストラン（カフェ）もある（飲食OKにすると、移動時間が減るから、さらに、集中力UP！）	図書館の建て替えの予定はありませんが、学習スペースはありますので、ご活用ください。また、レストランやカフェはありませんが、軽食をとるスペースがあり、そこで持ち込みの飲み物を飲んだり軽食を取ったりすることができます。ぜひおいでください。	
72	西根小学校	生涯学習課	図書館などの勉強する施設を増やしてほしいです。	家以外の勉強する施設が少ないと感じたからです。	図書館やフローラ・SAGAEに学習スペースがありますので、ご活用ください。また、以前図書館では会議室を学習スペースとして開放していた時期もありましたので、今後検討してまいります。	
73	南部小学校	生涯学習課	暑い日でも寒い日でも、勉強できたり、遊べる所が南部地区内にほしい。	南部地区に遊べる所がないから、誰でも入って勉強したり遊べる所がほしいからです。南部地区にも学童はあるけど、そこで勉強することは学童に通っていないと出来ないで学童にも入っていない人も行ける施設が欲しいです！	南部地区にいつでも勉強できる場所は残念ながら今はないのですが、学童とは別に「ワイワイちびっ子広場」として、南部地区公民館で年に10回ほど体験や勉強会をする講座があります。ぜひご参加ください。	
74	西根小学校	生涯学習課	あいさつを心がけて、よりあいさつに力を入れて欲しいです。	あいさつをしたら返してくださる方もいますが、中には返してくださらない方もいらっしゃるからです。	「あいさつ」は、人と人とのコミュニケーションの中で最も基本的で大切な行為です。人々があいさつを交わすことにより、明るく心豊かで暮らしやすい地域づくりにつながっていきます。市民が常にあいさつを交わすまちになるよう、様々な機会をとらえて呼びかけてまいります。	
75	柴橋小学校	生涯学習課	寒河江市の魅力をPRするために、慈恩寺のキャラクターを作って欲しい。例：じんくん（兄）おなかに「慈」のマークがある。 おんくん（弟）おなかに「恩」のマークがある。	寒河江市の魅力をPRすれば、県外の人もたくさん来て、市内の産業の活力も上がるから。	寒河江市イメージキャラクター「チェリン」が、県内外で寒河江の魅力をPRしています。チェリンと一緒にPRしていきます。慈恩寺の近くには慈恩寺テラスがあり、チェリンを活用したイベントをしていますので、ぜひ遊びにきてください。慈恩寺のキャラクターを作るというご提案については、慈恩寺の皆さんにお話ししてみます。	
76	高松小学校	生涯学習課	地域の人と関わる機会を増やしてほしい。（寒河江市民が出来る、カラオケ大会、書道、絵画コンクール、ダンス大会）	おじいちゃん・おばあちゃんから、ちいさい子どもまで楽しめると思うし、寒河江市民どうし関わる事ができると思ったから。	各地区や地区公民館では、地域の人とふれあいイベントとして、ウォーキング大会やレクリエーション大会、文化祭等を開催しています。小学生の皆さんからもぜひ参加していただけたらうれしく思います。また、慈恩寺絵画コンクールも行ってまいりますので、ぜひご応募ください。	

令和5年度 子どもたちからの市長への手紙・提言（小学校）

回答番号	学校名	担当課	意見・提案内容	理由	回答	備考
77	高松小学校	生涯学習課	公民館でイベントをたくさん増やしてほしい。例えば、外国人との交流や、よう児とふれ合う、おとしよりの人といっしょに楽しめる（料理・さいほう）	いろいろな人と仲良くなって、寒河江市をにぎやかにしたいから。いろいろな人が来ると、人口が増え、さかんになって、いろんなところから観光客の人が来てくれると思ったから。	各地区や地区公民館でウォーキング大会やレクリエーション大会、文化祭等を開催しています。小学生の皆さんからもぜひ参加していただけたらうれしく思います。	
78	醍醐小学校	生涯学習課	慈恩寺テラスができて、最初は慈恩寺にお客さんがたくさん来たがあまり人が来なくなった。これからもっと観光客がきてほしい。世界中の人に慈恩寺のことをPRしたいです。	慈恩寺にたくさんの方が来て。にぎやかになってほしいからです。⑦ショップやゆるキャラをつくる。⑧ゆるキャラはたくさん人からほしゅうする。⑨YouTube、インスタグラムでどうこうをし、動画や写真を作り、PRする。私達5、6年生も、醍醐地区の一員として、慈恩寺をPRできるように慈恩寺子どもガイドをがんばります。	慈恩寺テラスには、これまで約26万人の方が来ています。現在、慈恩寺本堂保存修理工事中のため、慈恩寺へ来る方は少なくなっていますが、令和6年11月末には工事が終わりますので、また多くの方に来ていただけるようPRしていきます。慈恩寺テラスのエントランスでは、慈恩寺に関わるグッズやチェリングッズ、寒河江の特産品を販売中です。寒河江市イメージキャラクター「チェリン」を活用したイベントも行っており、子どもから大人まで楽しめる工夫をしています。また、慈恩寺テラスでは、公式SNS (Instagram, X) があり、今後も情報発信に力を入れていきます。ぜひフォローしてください。SNSを使用してのフォトコンテストや、慈恩寺絵画コンクールも開催しています。市内外から多くの応募があり、慈恩寺テラス・市美術館等で展示し、多くの方から見ていただいています。皆さんの慈恩寺子どもガイドは良い取り組みだと思います。一緒にPRをがんばっていきましょう。市内には、さくらぼ観光ボランティアガイドの会という団体もあるので、大人になっても慈恩寺のガイドを続けていただければと思います。	
79	寒河江小学校	スポーツ振興課	バスケなど色々なスポーツができる場所が欲しい。	体を動かせる場所が少ないから。	市内には、市民体育館という施設があり、市民の方々が運動やスポーツを楽しんでいます。個人での利用もできるので、遊びに来てください。また、野球やサッカーが行えるグリバーさ（最上川寒河江緑地）も豪雨災害の復旧工事が終了しましたので、これから使用可能になると思います。その他にも、人工芝の屋内多目的運動場チェリーナさがえもあり、更にボルダリングなどを楽しめる施設が中央工業団地内に出来たり、3×3バスケのコートも街なかにも出来ますので、これらの施設を使ってスポーツや運動を楽しんでください。	
	寒河江小学校	スポーツ振興課	バスケやサッカーができるスポーツ施設を作って欲しい。	スポーツができる場所があまり無いため、スポーツをする機会が少ないから。		
	寒河江中部小学校	スポーツ振興課	自由に遊べる体育館を、作って欲しい。	暑い日は熱中症になりやすく、外で体を動かす機会が減るので、冷房が効いているところで少しでも安心して遊びたい。		
	寒河江中部小学校	スポーツ振興課	子供から高齢者まで運動できる施設（球技ができる人工芝の屋内コート、ウォータースライダー付きの温水プール、アスレチック、遊具、ウォーキングコースなど）	体を動かせば健康に過ごせるし、最近体を動かさずにゲームをしている人が多いから。公園の遊具で遊んでいるとあきる。スポーツ、運動の楽しさを伝えられるから。スポーツを盛んにしたいから。		
	寒河江中部小学校	スポーツ振興課	ラウンドワンのような運動施設を作って欲しい。	子ども大人も運動不足の人にも建てられたらとてもありがたいと思います。運動が好きな人も苦手な人も楽しく運動ができるからとてもいいと思う。		
	寒河江中部小学校	スポーツ振興課	中でも外でも運動できるようにスキー場や体操場が欲しい。	健康の向上のため運動ができる所が欲しい。		
80	寒河江小学校	スポーツ振興課	市民プールにウォータースライダーを作ってください。冬の外のプールをスキー場にしてください。	市民プールには小さいすべり台しか無いので、みんなが使えるウォータースライダーがあると良いと思うし、冬でも楽しめるプールにして欲しいから。	市民プールは完成してから40年以上が経っており、全体的に古くなって故障が多くなってきています。これから市民プールをどうしていくか、修理してそのまま使っていくのか、新しく作るのか、取り壊すのか等、考えていきますので、その中で色々検討していきたいと思っています。	
	寒河江中部小学校	スポーツ振興課	プールを作ってほしいです。市民プールだと遠いし、25mプールと50mプールしかないので、ウォータースライダーや流れるプールなどを作ってほしいです。	市民プールは遊べる遊具などが無いからウォータースライダーや流れるプールを作って欲しいです。プールまでの距離が長いのでたくさん造ってほしいです。		
	寒河江中部小学校	スポーツ振興課	温水プールを作って欲しい。	学校で夏休みのプールも無くなってしまったので、冬でも入れる温水プールがあると、今までにはない感覚で楽しいから。		
81	寒河江小学校	スポーツ振興課	色々なスポーツのできる催しや新しいことにチャレンジできるスポーツ大会を増やしてほしい。	サッカーをするために中山まで行って、たいへんだから簡単に行けるようにしてほしい。また、いろんなスポーツを体験したいから。	新しいスポーツにチャレンジすることはとても素敵なことだと思います。市内にはスケートボードやボルダリング、3×3バスケットができる施設が作られたり、様々なスポーツ団体や教室などもありますので、それらを利用して色々なスポーツを体験してみてください。また小学校陸上競技大会や水泳競技大会が令和2年から中止となってしまいましたが、皆さんからの要望がたくさんあれば今後検討していきたいと思っています。	
	西根小学校	スポーツ振興課	スポーツの大会を増やして欲しい。（陸上や水泳など）（寒河江市主さいで）	大会会場が遠いと大変だし、練習の成果を発揮したいから。		
	高松小学校	スポーツ振興課	寒河江市内の小・中学生のスポーツ大会をきかくしてほしい。たとえば、運動会みたいにしたりして、楽しめることをしたいです。	いろんな小・中学校の人と協力してなかよくなりたいたいから。体をみんなで動かして、健康な体を作ってもらいたいたいから。		

令和5年度 子どもたちからの市長への手紙・提言（中学校）

回答番号	学校名	担当課	テーマ	理由	提言	回答	備考
1	陵東中学校	企画創成課	①「天童方面への交通手段が少ない」②「駅のホームが危険である」ということの2つです。	①天童方面の高校に通学したり、進学したい人が通いにくい。②東京などの駅に比べて、寒河江駅では、事故の危険性が高いように感じるから。	①は、天童方面への電車を開通させることで、解決できるのではないのでしょうか。 ②は東京などの都市圏の駅のように、「ホームドア」を設置することで、事故の危険性を減らすことができるのではないのでしょうか。是非、ご検討よろしくお願ひします。	①天童方面への交通手段としましては、現在天童市と協力してバスの運行を行っています。今後とも市民の皆さんが利用しやすい運行を心掛けてまいります。 ②電車や駅舎については、JR東日本の管轄となるため、市民からの声として、JR東日本に要望したいと思ひます。	
2	陵東中学校	企画創成課	駅をもっと活気ある場所にしてほしい。	私はよく、寒河江駅を利用するのですが、寒河江祭りの時以外などでは、駅に活気があまり感じられず、ただ、電車を乗り降りするだけの場所になっている気がする。	駅の中や駅の外に軽食などを打っている場所を作ってほしい。駅で行うイベントをふやしてほしい。	市で売店などを設置することは、費用に対する効果の面から大変難しいですが、駅周辺の活気作りについては、寒河江まつり時以外にも、盆踊り大会や若者が楽しめるマルシェなどを実施し、今後もさまざまな事業を行ってまいります。	
3	陵東中学校	企画創成課	地元の小、中、高校生にアンケートを実施してほしい。	自分達は、身近な所（通学路のこと、学校の合併のこと、遊び場やイベントのことなど）でいろいろ感じる所がある。そこでアンケートなどで発言する場が出来れば良いと思ったから。	アンケートで聞いてほしい内容は、「小学校同士の合併について」と「自分達が参加できるようなイベントについて」など。自分達も寒河江市民として生活していると学校のことやイベントのことなどを大人たちが考えるだけではなく、子供達が発言する場を作ってほしい。そうすることでもっと寒河江のことを考えると思う。	今回の提言のように、皆さんの貴重なご意見を頂戴するアンケートの実施を検討していきます。	
4	陵東中学校	企画創成課	今の寒河江市には大きなショッピングモールや集まって交流できる施設などが少なく、もっと増やしてほしいと思ひます。そのために、寒河江市の人口を増やす方法を考えました。	私達は、寒河江市に大きなショッピングモールなどが少ない理由を調べてみました。すると、その地域の人口や人の多さで、お店に人が来やすいかどうかに関係していることが分かりました。このことから、寒河江市の人口を増やす方法を考えました。	人口を増やすには、住みやすい街づくりと交通の便が良いことが必要だと思ひます。市外や市内での移動が楽になれば多くの人が寒河江市を訪れると思ひます。また、市外に職場がある人でも、寒河江市に住んで、そこから職場に行ければ便利だと思ひます。そのときに、寒河江市が住みやすい街であれば多くの人が住んでくれるのではないのでしょうか。また、空き家などをリフォームして安く売れば、若い人も入居しやすくなり、若い人が多く住んでいれば若い人の意見を取り入れた街づくりがしやすくなるのではないのでしょうか。今寒河江で行っている空き家バンクなどの情報をもっと広めてほしいと思ひました。	人口の減少は、働き手や地域の担い手の減少につながり、将来的に市の経済や地域運営に大きな影響を及ぼすことから、市としても重要な課題として認識しており、さまざまな取り組みを行っています。交通については、市内循環バスやデマンドタクシーを実施しているところです。空き家については件数も増えており、空き家バンクの充実に加え、空き家をより活用しやすい仕組みづくりを引き続き検討していきたく思ひます。 そのほか、人口減少の要因である少子化への対応のため、市では結婚支援や子育て世帯等の移住者に向けた経済支援や、多様な子育て支援を行っています。今後も人口減少対策についてみなさんと一緒に考えていきたく思ひます。	
5	陵東中学校	建設管理課 市民生活課	車道や歩道の整備をしてほしいです。	将来、寒河江市に住み続けるとしたら、整っていない道や暗い道よりも、整備されている明るい道の方が安心できるからです。また、寒河江市やこれから寒河江市に移り住む人たちが暮らしやすい生活が送れるのではないかと考えました。	①暗い道が多いため、街灯を増やす。 ②自転車や歩行者の安全のため、道の段差をなくす。 ③転倒・パンクする可能性があるため、自転車レーンに落ちている砂利を定期的に取り除く。 ④通行の妨げになるため、街路樹の剪定をする。 ⑤接触事故を避けるため、見通しの悪い道にカーブミラーをつける。	①夜暗く危険な通りがある場合は、地域の方やお家の方を通して町会長さん等に伝えてほしいと思ひます。地域の方と相談しながら防犯街路灯の設置を検討してまいります。 ②道路パトロールを行い段差等があった場合、速やかに修繕いたします。 ③巡回を増やし清掃に努めてまいります。 ④年間計画を作成しながら、伐採や剪定に努めてまいります。 ⑤中学校PTAや地域の方々より設置について要望していただけますと、市としましてもカーブミラーの設置を検討いたします。	
6	陵東中学校	市民生活課	寒河江は細い道が多いと思ひますがカーブミラーや街灯が少なく危ないと感じました。	図書館から家へ帰るとき、細い道を通りますが、道がとても暗く人とぶつかりそうになったことがあるから。また、カーブミラーがあまりないところがあって死角から来る人や車にぶつかりそうになったことがあるから。	①街灯を増やしていただきたいです。 ②カーブミラーを増やしていただきたいです。	①夜暗く危険な通りがある場合は、地域の方やお家の方を通して町会長さん等に伝えてほしいと思ひます。地域の方と相談しながら防犯街路灯の設置を検討してまいります。 ②中学校PTAや地域の方々より設置について要望していただけますと、カーブミラーの設置を検討いたします。	

令和5年度 子どもたちからの市長への手紙・提言（中学校）

回答番号	学校名	担当課	テーマ	理由	提言	回答	備考
7	陵東中学校	建設管理課 市民生活課	寒河江の自転車と歩行者の事故件数を減少させたい。	寒河江は、自転車と歩行者の事故が多いように感じ、道が狭くて、自転車の通れる道が少ないし、夜道が暗くて危ないと思ったから。	具体的には①歩行者と自転車が通る道を広くしてほしい。 ②夜、街灯が少なく危ないので増やしてほしい。ご検討よろしくお願いします。	①自転車通行帯については、自転車ネットワーク計画に基づき、安全で快適な自転車通行空間の整備を計画的に取り組んでいるところです。 ②夜暗く危険な通りがある場合は、地域の方やお家の方を通して町会長さん等に伝えてほしいと思います。地域の方と相談しながら防犯街路灯の設置を検討してまいります。	
9	陵東中学校	建設管理課 市民生活課	私たちは、街灯の数を増やすこと、冬に雪の整備をもっと細かく行っていただきたいと考えています。	街灯の数を増やしていただきたい理由として、冬になると暗くなるのが早くなり、下校の時間にはすでに暗く、事故の危険があるからです。雪の整備については、道に雪が多いと転倒してしまう確率が高まるからです。	①街灯の明かりを大通りに他に登下校路にも配置して欲しい。 ②登下校路の除雪をしてもらう。	①皆さんの安全安心な暮らしを守るため、市では防犯街路灯（街灯）を設置しています。暗くて危ないと感じた場所については、おうちの方を通じて町会長さんにご相談いただきたいと思います。町会長さんや地域の方と相談のうえ設置を進めてまいります。 ②除雪については早朝のみの作業をしておりますが、日中に大雪が降った際には随時検討してまいります。	
10	陵東中学校	建設管理課 市民生活課	事故を減らす。緑豊かで環境に優しい寒河江市をつくる。	夜は暗く、交通事故が起きてもおかしくない危険な状態だから。持続可能な社会の現実近づけるため。	①街灯を増やし、明るい寒河江市にする。 ②公園などの公共施設に木を植える。	①皆さんの安全安心な暮らしを守るため、市では防犯街路灯（街灯）を設置しています。暗くて危ないと感じた場所については、おうちの方を通じて町会長さんにご相談いただきたいと思います。町会長さんや地域の方と相談のうえ設置を進めてまいります。 ②公園の樹木に関しては、地域の方と相談しながら整備を進めてまいります。	
11	陵東中学校	市民生活課 商工推進課	①市内の街灯を増やしてほしいです。②フロアの改装を行ってほしいです。	①市内が暗いからです。 ②若者が集まるような遊び場が市内にないからです。	①農道や通学路に街灯を10mおきぐらいに配置していただきたいです。また、自転車や人の交通量が多い所にも配置していただきたいです。 ②フロアを改装し、中にチェーン店などを取り入れることでイオンモールのような若者が集まれる場所ができるのではないかと考えました。（チェーン店の例としては丸亀製麺など）	①通学路で夜暗く危険な通りや場所がある場合は、具体的に場所を教えてください。中学校PTAや地域の方と相談しながら防犯街路灯の設置を検討してまいります。 ②フロアの建物は既に40年以上が経過し、老朽化も激しくなっていて改装には様々な制限がありますが、若者が集まるような場所として内容を検討しています。	
12	陵西中学校	市民生活課	安全・安心な歩道を創ってほしいです。	私たちの地域の歩道では、白線が引かれていなかったり、ごみがおちていたりすることがあります。また、ご高齢の方も多いので安全・安心な歩道にしたいと思ったからです。	各地域でゴミ拾いのボランティアを行ってはどうかと思っています。そのボランティアに参加した人にエコバックなどを配布するなどの工夫をしてボランティアを行い、地域に貢献したいです。またこの取り組みはSDGsにもつながっていくのでぜひしていただけないかと思っています。	ごみ拾いの活動については、年2回の市民一斉クリーン作戦のほか、地区町会等で定期的に清掃活動を実施していただいておりますので、今後もきれいな街づくりへのご協力をお願いいたします。	
13	陵東中学校	建設管理課 市民生活課	安全、安心して歩くことができる道路を作ってほしい。	道路に街灯が少なく、夜歩いている時、暗くて不安だから。また、自転車に乗っていて、角を曲がる時、車や人が来ているのがわかりづらいから。	夜道が暗く、危険なため、市内を明るくするためにも街灯を増やしてほしい。また、自転車に乗っていて車や歩行者の確認がしづらく、事故を減らすためにも、カーブミラーをもっと増やしてほしい。	皆さんの安全安心な暮らしを守るため、市では防犯街路灯（街灯）やカーブミラーを設置しています。暗くて危ない、または見通しが悪くて危ないと感じた場所については、おうちの方を通じて町会長さんにご相談いただきたいと思います。町会長さんや地域の方と相談のうえ設置を進めてまいります。	
14	陵東中学校	建設管理課	私たちが寒河江について感じることは、寒河江市に道路などの危険箇所が多い点です。その中で点字ブロックが欠けていたり、白線が消えていたりするところが特に危ないということがあげられました。また、信号の音がある交差点も少ないという意見もあり、寒河江の危険さを改めて実感しています。	私たちが普段の生活や登下校で通る際に実際に目の不自由な人や高齢者の方を見かけ、危ないと感じることがあるためです。また、道路の整備がされていないと事故の増加の原因につながると考えたからです。	私たちは、このことから寒河江市と工事関係の事業者の方々に協力してもらい人通りの多い道や交差点を優先的に工事を行っていただきたいと考えました。また、点字ブロックが欠けているということも視野に入れて目の不自由な人も普通の生活ができるようなバリアフリーを意識した取り組みをしていただきたいです。また、自転車との接触事故も増えてきているので自転車専用の車道があると事故を減らすことに繋がると考えます。私たちの考えが市長さんに届くと嬉しいのです。	道路整備については、町内会からの要望をうけたり、PTAや学校と通学路の点検を行いながら、現場状況や危険性、重要性など、多面的な観点から審査し、計画的に整備を行っています。また、道路パトロールを常に行い、道路の凹凸や点字ブロックの破損があればすぐに修繕を行ってまいります。自転車専用道路については、自転車ネットワーク計画に基づき、安全で快適な自転車通行帯の整備を計画的に取り組んでいるところです。	

令和5年度 子どもたちからの市長への手紙・提言（中学校）

回答番号	学校名	担当課	テーマ	理由	提言	回答	備考
15	陵東中学校	建設管理課	「歩道が狭く感じられ、危ないので、歩道を広くして欲しい」です。	冬に、雪が降った時、除雪した雪により、道幅が狭くなってしまい、歩きにくく、車との距離が近くなってしまったため、危ないからです。	寒河江市内の歩道の道幅を広げ、冬に雪が積もっても、歩きやすい道にして欲しいです。また、歩道を整備する際には、歩道と道路の間の段差をもっと小さくして欲しいです。自転車で走っていると、段差により、自転車のかごの中身が飛び、歩行者にぶつかってしまう危険性があるため、そこも一緒に直してほしいです。	歩道幅については、町内会や学校、PTA等から要望いただき、現場状況や危険性、重要性など、多面的な観点から審査し、計画的に整備を行っています。また、車道と歩道との境界ブロックについては、車道と歩道を明確に区別するため、道路構造令により、2cmの段差つけるよう定められておりますので、どうぞご理解ください。	
16	陵東中学校	建設管理課 商工推進課	①道の舗装 ②寒河江の特産物を使用したスイーツや飲み物を売る店を駅の近くに設ける。	①道がガタガタで歩行者や自転車での転倒の恐れがあるから。②駅の近くにあることで観光客が増える。	①歩道と車道の境目の段差をなめらかにする。②駅の近くにそば粉を使ったスイーツなどさくらんぼだけでなく、幅広いジャンルの食べ物を売るカフェのようなくつろげるお店にしてほしい。	①車道と歩道との境界ブロックについては、車道と歩道を明確に区別するため、道路構造令により、2cmの段差つけるよう定められておりますので、どうぞご理解ください。 ②市では空き店舗などを活用して新たに創業する方を対象に、改装費用や家賃について補助し支援をおこなっています。今後も市内の商業等の振興及び活性化を図るため、また、魅力的なお店が増え賑わいのある街になるよう支援していきます。	
17	陵東中学校	建設管理課	公園でボールを使えない。危険とを感じる公園が多い。子供が外で遊ぶことが少なくなっている。	公園に柵がなく、ボールが車道に飛んでしまう危険があり、自由に使えないから。最近インターネット機器を持つ子供が増えていて、外で遊ぶということが少なくなっていると感じたから。	ボール遊びが安全にできるように公園に柵やネットをつくることはできないでしょうか。	公園の柵については、地域の方の意見も参考に検討してまいります。	
18	陵東中学校	商工推進課	駅の周りにお店が少ない、活気がない。切符をいちいち買うのが大変、めんどくさい。	遊びたいところがなくて困っている。魅力がない。山形まで行くのが大変→だから人がいなくなる。	お店を増やす（スタバ（カフェ）カラオケ、映画館、ボーリング場、ゲームセンターなど）。Suicaも導入してほしい。	市では空き店舗などを活用して新たに創業する方を対象に改装費用や家賃について補助し支援をおこなっています。今後も市内の商業等の振興及び活性化を図るため、また、魅力的なお店が増え賑わいのある街になるよう支援していきます。JR左沢線でも一部Suicaの導入が予定されています。	
19	陵東中学校	商工推進課	私たちは寒河江市の特産物が大好きです。ですが、そういった食材を一度に気軽に味わえるような飲食店が少ないと感じています。他県や外国の方々にいらしてもらうには、今の寒河江には特産物を使った魅力あふれる料理が食べられるお店が必要だと考えました。	日本人は食文化を大切にしている民族であり、おいしいものに集まる習性があります。また寒河江には、そばやさくらんぼなど美味な食べ物がたくさんあります。つまり、寒河江の食材を味わえる飲食店をつくれれば観光客が増えるということです。こんなにおいしい物を知らないのでは、なんてもったいないのでしょうか。特産物を広めたいと思います、このような店が必要だと考えました。	一度の来店で、いろんな寒河江に何があるか分かるような、種類豊富な料理が提供できるお店を改めて作る事はできないでしょうか。そしてなにより、その存在を知ってもらうことが大切です。他県の情報はSNSで知るのがほとんどだと思います。なので、YouTubeやTikTokなど身近なものを幅広く活用し、紹介してほしいです。これで寒河江市のファンが増えてくれると嬉しいです。ご検討よろしく願います。	提案いただいたような素敵なお店が寒河江にもできるといいですね。市では新たにお店を始める人の支援だけでなく、今あるお店の魅力アップを図るための支援や情報発信に関する支援などもおこなってきましたが、引き続き応援していきます。	
20	陵東中学校	商工推進課	遊びやショッピングをすとなつた時に、市を超えていくとなると時間がかかるため近くに大型のショッピングセンターがあったらいいと感じます。	市内には大型のショッピングセンターがなく、あった方が遊びや買い物で利用するなど、幅広い年代の方々が楽しめると思うからです。	中にフードコートや買い物をしたり、子供が遊べる広場があるイオンモールのような大型のショッピングセンターをつくっていただくことはできませんでしょうか。	市が直接お店をつくるというよりは、新たなお店などの出店や新しい事業を考えている人を支援したりして、多くの方が来てくれる魅力あるお店が増えるようこれからも応援していきます	
21	陵東中学校	商工推進課	寒河江市を去り、都市に行き生活する人が多い。そのため若者が減り、高齢者が増えている現状にある寒河江の美しい町並みなど、魅力が十分に伝わっていないと考える。	市内で、買い物や飲食をしながら歩いてまわれる場所が無い。そのため、町をよく見て、楽しんで歩く機会がなく、寒河江の良さが知られていない現状に繋がっていると思う。	今よりも、寒河江を楽しんで歩くことができるように、私達は、様々な業種の店が立ち並ぶ「横丁」の創設を提言する。子どもから高齢な方まで楽しむことができる通りがあれば、誰もが寒河江に興味を持ち、楽しんで歩くことができるようになると思う。また、それらの飲食店で、寒河江の食材を使用すれば、地産地消に繋がり、地域経済の活性化にも期待できる。	魅力的なお店が増えるための支援だけでなく、市のPR等についても工夫しながら楽しくなるようなまちづくりも検討しています。	

令和5年度 子どもたちからの市長への手紙・提言（中学校）

回答番号	学校名	担当課	テーマ	理由	提言	回答	備考
22	陵東中学校	商工推進課	寒河江の自然を活かして何かできることはないかと感じたので、どの世代でも楽しめるような場所をつくりたいと考えました。	山や川が多く、自然が豊かだから。	山や川など自然の豊かさを活かしたいと思ったので、そこにカフェや休憩できるような場所をつくるのがよいのではないかと考えました。	身近なところに様々な魅力あるお店が増えていけば、生活も便利になり賑わいある街になると思います。しかし、せっかく出店しても集客が少なく売り上げが伸びないと、お店の継続が困難になることも想定されます。そうならないよう、新たな出店に関して経営者は、周辺の市や町の人口や消費者の買い物行動などを十分に調査して検討していきます。市としても、市内にお客さんがたくさん来てくれる素敵なお店が増えるように、新たなお店などの出店や新しい事業を考えている人を支援したりして、多くの方が来てくれる魅力あるお店が増えるようこれからも応援していきます。	
	陵西中学校	商工推進課	人気のない施設が多く、活気がなくてつまらない。	パチンコ屋が多く、中高生などの子どもが遊ぶ場所が少ないし、コンビニも少なくおもしろくないと思ったから。	フローラを改装してショッピングモールを作る。数多くあるパチンコ屋を作り変えてゲームセンターなどの中高生が楽しめるような施設を作る。陵西学区にコンビニを作る。		
	陵西中学校	商工推進課	最近、近くにあるローソンがなくなってしまい、小さな買い物ができなくなり、小中学生の経済活動をする場がなくなってしまったこと。	経済活動をする所が失われてしまったり、小さな買い物をわざわざ大きいスーパーまで行かなくてはならなくなってしまったので、そのような所が不便に感じる。	陵西学区の高松地区には、コンビニがあり良いと思うが白岩地区やだご地区にはなく、不便なのでコンビニなどの小さな売店をつくってほしい。		
	陵西中学校	商工推進課	ラウンドワンをつくってほしい。マックスバリュにゲームセンターをつくってほしい。	娯楽施設が少ないから。	マックスバリュの規模拡大。学校を合併した場合、使わなくなった校舎を施設にする。		
23	陵東中学校	さくらんぼ観光課	寒河江市にもっと観光客を呼び込んでほしい。	寒河江の名物であるさくらんぼをもっと多くの人に知ってほしい。私達の故郷寒河江の魅力を国内外に広めたいと考えたから。	姉妹都市である、トルコのギレスン市との活動を増やすことがよいのではないかと考えました。積極的に交流をし、例として、各市でイベントを開き、お互いの国のさくらんぼや工芸品を販売する。さらにイベント限定メニューを考案し販売するなどすると、話題性がさらに上がるかもしれません。この取り組みが成功すれば、寒河江市にもギレスン市にも人を誘致することができ、観光客の増加につながると思います。	寒河江市では、さくらんぼを中心とした誘客事業を展開していきますが、他にも体験やイベント、歴史、文化、食等を活用した誘客施策の実施及び四季に合わせた観光に取り組むことで、各世代が年間を通して様々な楽しみ方ができる観光を目指しております。また、市制施行70周年を記念し、姉妹都市である韓国の安東市との交流事業の実施を予定していますが、ギレスン市などからの観光客の増加にもつなげられるよう、交流事業の展開を検討していきます。	
24	陵東中学校	健康増進課	私たちは最近生活している中でニュースなどを見ていると自殺のニュースを目にすることがあります。私は、まだ生きられるのにどうして投げ出してしまふのだろうと考えることがあります。そんな悲しい犠牲を少しでも減らすためにうつ状態の人たちへの理解を深めるパンフレットを提案します。	なぜ私たちがこのような提案をしたのかというと寒河江の自殺要因をまとめた公式サイトを見たからです。そこには自殺要因の第1位にうつ状態と書いてあり、近年リストカットなども良く問題になっているため対策が必要だと感じました。	この結果から私たちはうつ状態の人々への理解を深めるパンフレットを提案します。考えた理由にもあるリストカットやうつ病の人が好むイラストなどを取り上げ、責める人が増加しているためです。内容としては、うつ状態の人への接し方やその人の気持ちなどをのせて、少しでも理解してくれる人が増えてくれるようなものだと思います。	令和6年度からの「いのち支える寒河江市自殺対策計画（第2期）」においても、こころの健康、うつ状態や精神疾患等について正しい知識の普及啓発に取り組んでいくことを掲げています。 市のホームページでご覧いただいたとおり、自殺に至るまでには様々な要因が存在し、追い込まれた末の死とされています。誰もが安心した暮らしができるよう、うつ状態などの理解への取組と合わせ、こころのサポーターの養成にも取り組んでいきます。	
25	陵東中学校	学校教育課 生涯学習課	私たちの班のテーマは、「寒河江市内の勉強スペース」についてです。	今、寒河江市内にはフローラ寒河江、寒河江市立図書館などの勉強スペースがありますが、班の中では「行きにくい」という声が出ました。高校生の利用者が多いことや、家から通にくい人もいることの原因が大きいと思います。	そこで私たちの班では、中学生向けの勉強場所をつくっていただきたいと考えました。寒河江市内に大きな場所をつくるのではなく、誰もが通いやすいように中学校区内に2つずつなどつくっていただくのはどうでしょうか。	フローラSAGAE、図書館共に陵東学区内であり、学習スペースは多くの方に利用して頂いております。ぜひ一度お越しください。中学生の方もたくさん来ています。また、以前図書館では会議室を学習スペースとして開放していた時期もありましたので、今後検討したいと思います。 他学区の公民館等にはフリースペースがあるところもありますので、ご活用ください。	
26	陵西中学校	学校教育課	学生に電子教科書を配布したり、タブレットの性能を高めたりしてほしい。夏季、冬季のため、体育館にエアコンをつけてほしい。	電子教科書は、荷物が重かったり、多かったりして、支障が出る。タブレットはブロックされたりトラブル発生したりして授業を満足して受けられない。エアコンは寒すぎたり暑すぎたりしてつらい。	無駄なこと（ドラッグストアなど）にお金をかけないで、必要のため（未来輝く学生のため）に、お金をかけてもらいたい。	デジタル教科書は、国の予算で英語の教科書が配付されるとともに、希望校には数学が配付されています。市の予算での配付は難しい状況にあり、ご理解願います。 現在使用している体育館については、断熱材等がないので、エアコン等を設置して冷房や暖房をしても、冷気や熱がすぐ逃げってしまう建物で、そうした設備を設置するには不向きな施設となっています。なお、令和5年度中に、夏の期間における熱中症対策のため、可動式の冷風機を中学校の体育館へ配備いたします。また、タブレットに関しては、更新の際に検討してまいります。	

令和5年度 子どもたちからの市長への手紙・提言（中学校）

回答番号	学校名	担当課	テーマ	理由	提言	回答	備考
27	陵西中学校	学校教育課	学校内の水質を改善して欲しいです。水道から出る水が汚かったり、味があまり良くないです。水道から出る水の改善が不可能ならウォーターサーバーの設置数を増やして欲しいです。	夏場などに冷水が飲めないと体温が上昇し、熱中症のリスクが高まるからです。特に女子トイレの水が時々、黄色くににごったりにしているからです。	水質に問題がある所の上下水道をしっかり点検したり、問題があれば改善していただければ良いと思います。蛇口や水道管の酸化・老化も原因の一つであるかもしれないので、蛇口や水道管を新しく設置すれば良いのではないかと思います。	学校内で使用している水道水の水質検査は毎年実施し、飲料水としての安全性等は確認しております。ただし、水道水の見え目や、味覚としてはご指摘されているようなことがあることも事実です。なお、学校内の水道管については、校舎の内側で見えない部分の様々な場所を通っており、この問題を解決するには、酸化や老朽化した水道管を全てを交換する必要がありますが、現実的には困難な状況です。こうしたことから浄水器やウォーターサーバーを設置しましたので、最大限活用して下さるようお願いいたします。	
28	陵西中学校	学校教育課	・体育館にエアコン設置。・水質改善。	寒くなってきた時期にストーブを出すときの先生方の手間省きや、おいしい水を飲みたいから。	体育館にエアコン設置。ウォーターサーバー。いちいちストーブを出したりする手間を省くため。水道の水が汚いときがあるから。	現在使用している体育館については、断熱材等がないので、エアコン等を設置して冷房や暖房をしても、冷気や熱がすぐ逃げてしまう建物で、そうした設備を設置するには不向きな施設となっています。なお、令和5年度中に、夏の期間における熱中症対策のため、可動式の冷風機を中学校の体育館へ配備いたします。また、水質改善を図るためには、老朽化した学校内全ての水道管の交換が必要となり、現実的には困難な状況です。こうしたことから浄水器やウォーターサーバーを設置しましたので、最大限活用して下さるようお願いいたします。	
29	陵西中学校	学校教育課	通学路の道路を整備したり、冬に通学バスを出してほしい。	道路は狭かったり、坂が急だったりして、危険だと思ったから。特に冬は道幅が狭くなるから。今は、幸生・田代・白岩にはバスが出ているが、高松小学区にも遠い地区があつて、特に冬は、通学時間が長く、大変だから。	道路を広くしたり、道路の幅がガタガタしていて、自転車のタイヤがはまってしまうと危険なので、そこを整備できないか。特に谷沢地区が遠いので、谷沢地区にバスを出すことはできないか。	市では通学路の合同点検を行い、危険な箇所については、解消に向けて県・市、警察署と協議しながら、歩道や道路整備に取り組んでいます。各町会からも要望をいただいております。優先度の高い箇所から整備に取り組んでいます。今後も皆さんからご意見を伺いながら、安全・安心な通学路の整備に努めてまいります。公立小中学校の通学距離は、国では、小学校はおおよそ4km以内、中学校はおおよそ6km以内が基準とされています。市内の小中学校では、現在スクールバスが運行されている所以外に、それらの基準を超える所はありません。しかし、冬季間の登下校では、雪により道幅がせまくなっていたり、凍った道で転倒したりすることも考えられます。また夏季は、猛暑の中、長時間歩くことで、みなさんの体調が悪くなることもあるかもしれません。路線バスなどの公共交通機関が利用できるかどうかも含めて、引き続き研究していきます。	
30	陵西中学校	学校教育課	小・中学校の水道から温水が出るようにしてほしい。	冬になると、手洗いやうがいなどをするときに、水がとても冷たいので、温水が出たら、それも改善されると思ったからです。	温水が出る蛇口を小・中学校に設置してはどうでしょうか。	冬期間などに冷たい水道水しか使えないということでの改善に関するご提案ありがとうございます。ご提案にあるように学校施設内で温水が使用できるようにする場合がありますが、学校で使用する大量の冷水を温める大型ボイラーと貯湯タンクなどの施設と温水を通す配管設置などが必要となります。また、このボイラーで大量のお湯を沸かすため、大量の燃料も不可欠です。こうした設備を設置するためには、莫大な費用が必要となるため、実現は困難であると考えておりますので、ご理解くださるようお願いいたします。	

令和5年度 子どもたちからの市長への手紙・提言（中学校）

回答番号	学校名	担当課	テーマ	理由	提言	回答	備考
31	陵西中学校	生涯学習課	コロナ禍を経て、地域の方と関わる機会が減ってしまった。そのため、もっと地域の方と関わる機会をもうけてほしい。	私たちが小学生の時はたくさんの地域の方と関わってきて、新たな発見や学びがたくさんありました。そのような経験を今でも行って行って、まだ気づけていない寒河江市をもっと知りたいと思い、上のテーマを考えました。	地域の方とふれあうイベントを増やしてほしいです。具体的に、秋の芋煮会や、みんなが参加できるスポーツ大会などを企画すると、地域の方とふれあう機会が増えると思います。ぜひ検討をお願いします。	各地区や地区公民館では趣向を凝らし、地域の方とふれあうイベントとして、ウォーキング大会やレクリエーション大会、文化祭等を開催しています。中学生の皆さんからもぜひ参加していただけると嬉しく思います。	